



PERALDO de GERONA

Jueves
6 de marzo

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

EL SEÑOR VILLAPADIARNA

En la lista de los diputados que trabajan y se desviven por servir los intereses de su distrito, bien merece colocarse y continuarse dignamente el nombre del ilustrado diputado por Santa Coloma de Farnés, nuestro querido amigo don Ramiro A. Padierna de Villapadierna. En esta provincia no es desconocido, un *parvenu*, el señor Villapadierna, sobradamente se le conocen sus dotes de inteligencia y actividad incansable como diputado que fué por La Bisbal, en cuyo distrito cuenta con buenos amigos y dejó un buen recuerdo por las mejoras y beneficios que consiguió de los poderes públicos durante el tiempo que ostentó la representación de los electores bisbalenses.

El señor Villapadierna es de la cepa legítima de los celosos procuradores del distrito que les ha otorgado sus poderes y sabe hacerse digno de la confianza en él depositada: dígalos por nosotros el distrito de La Bisbal y actualmente el de Santa Coloma que representa en córtes. En el poco tiempo que lleva de representación de los electores columbenses, ha procurado satisfacer las legítimas necesidades de los pueblos que integran aquel distrito y últimamente, entre otras mejoras, ha conseguido el aumento de sueldo de los peones carteros de Viladrau y Tossa y la creación de nuevos carteros para los pueblos de San Miguel de Cladells y San Feliu de Buxalleu.

Con el aumento de sueldo de esos carteros, han conseguido los primeros estar mejor dotados del servicio y con la creación de los segundos, han logrado ponerse en comunicación con el resto del mundo.

El señor Villapadierna ha trabajado, como el señor Roure, además de los intereses de su distrito, por los generales de la provincia.

Ha utilizado la buena amistad con que tanto le distingue don Joaquín López Puigcerver, para ponerse en condiciones de ser útil á la provincia de Gerona, que le es deudora de muchos beneficios.

En vez de utilizar la influencia que les dá la protección y el cariño del personaje antes mencionado en satisfacer su ambición personal y convertirle en paciente de corso para castigar á un distrito y á una provincia, como han hecho siempre los diputados y caciques canalejistas, el señor Villapadierna los ha puesto á contribución por el engrandecimiento y prosperidad de Gerona.

Hombres como el señor Villapadierna hacen falta para que esta provincia brille y se coloque en el puesto á que le dan derecho la serenidad de un suelo y

la ilustración y actividad de sus habitantes.

ALBOL.

CUESTIONES SOCIALES

Las predicaciones socialistas, mal digeridas por las masas obreras, cuyo espíritu no tiene aún en nuestra patria el baño de cultura necesario para recibir las nuevas enseñanzas, dieron ya los tristes frutos que de la forma en que fueron hechas debían esperarse.

La reforma social no es una iniquidad ante la cual sea forzoso levantar los diques de la oposición á toda costa. Todo lo que tienda á mejorar las condiciones del trabajo, á aliviar las cargas de amargura que pueden pesar sobre el proletariado, es admisible como bueno. Pensar otra cosa sería empeñarse en negar los mandamientos del progreso y acaso prescindir de los mismos del cristianismo.

Los tiempos de la esclavitud quedan afortunadamente entre las brumas de lo pasado triste. Y las nuevas luces deben caer de lo alto para todos: para los que constituyen las masas acomodadas, para los que forman en las filas de la burguesía, y para los que componen esas poblaciones obreras presas hoy de una agitación en cierto sentido incomprensible y sin duda ninguna extemporánea.

Pero por lo mismo que las bondades del progreso deben aprovechar á las de arriba y á las de abajo, forzoso es también que tanto en unos como en otros se rinda culto á la templanza.

Si acaso es cierto, como sostienen los sectarios del socialismo, que la burguesía vive entregada á la violencia, tiranizando al feudo del trabajo desde la torre almenada del capital, también no es menos cierto que el corazón de las masas obreras está saturado de una ponzoñosa prevención hacia todo lo que traseiende á clase directora, á jefatura social, á capital—acumulado muchas veces por esfuerzos de la virtud del ahorro—como si no pudiese existir altruismo en las clases superiores y como si todo lo que de ellas procede debiese ser recibido como malo, sin concedérsele el derecho á ser aquilatado, á ser tomado según el mérito ó demérito que puede contener.

Persigue el obrero un minimum progresivo en las horas del trabajo, sin reparar en que las que él califica de clases acomodadas tienen frecuentemente que duplicar el esfuerzo de su inteligencia ó de su brazo para satisfacer las necesidades de su posición social. Quiere el obrero trabajar poco y ganar mucho. No se para á pensar en si el producto de su labor puede valer, desde el punto de vista económico aquilatado, lo que por él se exigió en el mercado de los salarios.

¿Pero no es el valor del trabajo un convencionalismo? ¿Acaso hay quien sea capaz de medirlo? Pues entonces bien se puede caminar sin parada por la senda de la exigencia. La conquista de un día no será sino la estación intermedia en la cual se descansará un instante para proseguir después el viaje. Siempre existirá el más allá hacia el cual puedan enderezarse los pasos. Hay aún mucho que andar hasta que todos seamos iguales.

¡Iguales! Triste utopía la de este socialismo iluso que sueña en una igualdad que constituiría la mas rotunda negación del

valor del trabajo, la muerte de la emulación, el fracaso de todos los estímulos, la derrota mas vergonzosa de esa sublime hombría que aspira á la superioridad por el esfuerzo, por la virtud, por la austeridad.

Parece que la queja se ha galvanizado en los labios del obrero, sin que de ella se rediman por el mejoramiento colectivo. Cada conquista hace pensar á la masa proletaria en los goces de la nueva conquista que se ofrece delante de su codicia. Y entonces surge la nueva lamentación, vagido cobarde de una aspiración á la felicidad, que no tarda en hacerse gigante voz de bestia enfurecida ante la carne que no puede alcanzar todavía con sus garras.

Y sucede que se advierte la aspiración pero no se columbra el propósito de realizarla por los medios de la mesura, por el trabajo titánico, por el esfuerzo doblado, por el derroche con que la actividad se multiplica en el sujeto cuyos actos preside para darle los blasones de la superioridad y los dones de la abundancia.

Se quiere la riqueza, pero no se ama el trabajo. He aquí el gran error de este pseudo socialismo, acaso bien predicado, pero, sin género de duda, mal comprendido.

«Laboremus» nos dice la primera palabra del credo del trabajo. Laboremus para lograr la abundancia, para adiestrar nuestro brazo en la tarea de ganarnos el pan de cada día, para nutrir nuestra inteligencia, para saber que tenemos derecho al bienestar logrado por el esfuerzo pacífico y fecundo y no por la violencia injusta, falta de equidad é improductiva.

Y ante todo despojémonos todos de injustas prevenciones. Ya es sabido que el capital no vive sin el trabajo, ni éste puede prescindir de los auxilios de aquél. Por eso mismo, si entre uno y otro se levanta la valla del malestar social, de la desigualdad de clases, sepa mos echar al suelo lo que á cada uno corresponda y respetemos después nuestros terrenos respectivos.

Que creer que ha de existir algún día una sola clase social sobre una sola tierra igualitaria, será un hermoso sueño del socialismo iluso, que es el que profesan casi todas las poblaciones obreras españolas. Pero también es una risible utopía que como aspiración acaso no morirá, desgraciadamente para España, mientras la sangre del sectarismo se caldee mas al fuego de la pasión comunicada que á los soles de la cultura.

JAIME SOLÁ.

Cosas de Madrid

El Congreso de los Diputados

Los debates de esta semana, en el congreso, han defraudado la esperanza que muchos teníamos de oír la exposición razonada de ideas luminosas y soluciones concretas sobre la candente é importantísima cuestión social. Nos hemos convencido de que el congreso, no es lugar á propósito para tratar nada en serio. Allí se respira una atmósfera viciada por los excesos del parlamentarismo, la cháchara insípida y procaz de los osados, que ahoga toda iniciativa encaminada á tratar formalmente las grandes cuestiones que hoy se agitan en los pueblos. No hay asamblea, *meeting*, ni reunión, cuyas sesiones sean tan desordenadas como las que suelen celebrarse en el congreso. No habíamos visto en ninguna parte la falta de cortesía y atención de

los ministros y diputados, en el congreso, hacia el compañero que les dirige la palabra.

La otra tarde, tuvimos la curiosidad de observarlo con minuciosa atención. Mientras el señor Seguí pronunciaba un razonado discurso sobre la importante cuestión del Muni, no había ni un diputado, ni un ministro, *mi uno solo!* que le escuchase, y no solo no le escuchaban, sino que todos, absolutamente todos estaban hablando. Unos en pié, otros sentados ó medio echados sobre los rojos y blandos asientos que forman los escaños, en alegres y animados grupos, hablaban, discutían, se reían, como si estuviesen, los de cada grupo, á solas en su casa, en el campo ó en el café. Allí Nocedal agitando los brazos frente á Castellanos; Silvela, en medio de un grupo de seis ú ocho; Barrio y Mier debatiendo con Llorens y otros diputados carlistas; más allá Lerroux, Blasco Ibañez, Soriano, Azcárate, Muro, Melquiades, que debían hablar de los duelos pendientes durante aquellos días; Romero Robledo, que hacía reír á unos cuantos que le escuchaban; acullá, otros y otros grupos; en el banco azul, tres ministros, que también charlaban; en la presidencia, el señor Moret sentado, y á su lado, en pié, hablando con él, don José Canalejas; detrás de la mesa presidencial, unos cuantos agüeres que se paseaban, tranquilamente conversando, sobre el tablado; los dos maceros, vestidos de paje á la usanza del tiempo antiguo, se hacían señas bailando sobre sus pedestales; un galoneado portero que iba y venía, ¡zas! pegaba un pelizco en la pantorrilla de uno de los maceros, cada vez que pasaba por su lado. Y en medio de este barullo, el señor Seguí pronunciando su discurso sobre la cuestión del Muni.

Si el que habla, es un diputado nuevo, entonces le escuchan para «tomarle el pelo». Generalmente se presta más atención á las disputas personales, á las discusiones acaloradas acusando á los de un partido ó defendiendo á los de otro, que á los razonamientos que dicta el estudio, la experiencia ó el trabajo, inspirados en la buena fé del orador.

De ahí que muchos se sientan cohibidos, frente á un espectáculo de tal naturaleza, y no se atrean á tomar en los debates y si se atreven lo hacen con esa timidez que hemos notado en los diputados por Barcelona que han intervenido en los debates de esta semana.

Esta es la explicación que nosotros damos al extraño fenómeno comentado por toda la prensa de Madrid, de que hombres como Lerroux y Robert, oradores elocuentes en la cátedra ó en el *meeting*, sean, en las córtes, balbucientes principiantes que, como el vulgo dice, «no saben sacarse las palabras de la boca».

La influencia letal del medio ambiente, es la causa de que en el congreso no brillen, como en la cátedra, en el *meeting* y en la prensa, los puros resplandores de la idea.

La llama que se enciende en el oxígeno puro, brilla con gran resplandor; en una atmósfera viciada por el nitrógeno, se amortigua, y en el gas carbono, se apaga.

Este fenómeno físico, es parecido al que hemos observado, en las sesiones del congreso.

Aunque en otro orden de ideas, siempre se cumple el antiguo aforismo que dice: *mens sana, in corpore sano.*

—El sábado pasado, el ministro de obras públicas firmó el expediente relativo á la construcción del puerto de San Feliu de Guixols. Este expediente ha pasado al ministro de hacienda y á la hora en que escribimos, (domingo, 2 de marzo) tenemos noticias que inducen á creer que el martes saldrá la real orden concediendo la cantidad necesaria para subastar las obras de dicho puerto.

—La señora esposa de nuestro ilustre amigo don Joaquín López Puigcerver, ha sufrido una nueva operación en la herida que le ocasionó un desgraciado accidente ocurrido en su casa. La operación ha producido excelentes resultados, pues la salud de la enferma y distinguida señora vá mejorando.

—La construcción del segundo trozo de la carretera de Riudellots de la Selva á La Bisbal, pasando por Cassá, ha sido adjudicada á don Isidro Mirabillas de Lloret de Mar (único postor de la subasta) por pesetas 232,376'42.

—El jueves pasado, en el congreso, tuvimos la satisfacción de oír la protesta que el doctor Robert dirigió al gobierno por el procesamiento de los jóvenes catalanistas de Gerona, nuestros queridos paisanos y amigos particulares. Nosotros que consideramos legal la propaganda pacífica de todas las ideas, por radicales que sean, aplaudimos de corazón al doctor Robert, cuando defendía la libertad que deben tener los catalanistas para exponer y predicar sus ideales.

—Gracias á las gestiones practicadas por el señor Villapadierna, diputado á cortes por Santa Coloma de Farnés; el ministerio de obras públicas ha dado las órdenes oportunas al señor ingeniero jefe de esa provincia, para que haga los estudios de replanteo previo del primer trozo de la carretera de Arbucias á Vich, por Espinellas, Viladrau y Terradell.

LEPE.

Madrid 2 de marzo de 1902.

HABLA EL DOCTOR ROBERT

Días pasados el doctor Robert, interpeló al gobierno, desde los escaños del congreso, respecto á los tristes sucesos que se desarrollaron en la ciudad condal.

Al hablar de la provincia de Gerona, lo hizo en términos muy comedidos en la forma, pero muy duros en el concepto, como pueden ver á continuación los apreciables lectores del HERALDO DE GERONA.

Decía así:

Pero lo que á nosotros nos ha sorprendido y disgustado es, que por acción directa y judicial; ó tal vez por los consejos de alguna ninfa egeria, se hayan decretado procesamientos, acerca de cuya legitimidad llamó la atención de este gobierno. Así, ha bastado en Gerona, que al salir de una sesión municipal una masa de gente, muchos jóvenes más ó menos entusiastas, silbaron á don Fulano de Tal, que, según se dice, es cacique máximo ó mínimo, no lo sé, porque no conozco bien esa clasificación, fueron encarcelados varios jóvenes de Gerona, y que, si bien hoy, bajo fianza, gozan de libertad, continúa su proceso por el enorme delito de haber silbado frente á a casa de un particular. ¿Es que constituye un hecho punible el acto puramente de silbar? Si se hubiera hecho esta manifestación á una autoridad que ejerciera ó no en aquellos momentos sus funciones, yo lo comprendería; si se hubiese silbado al alcalde, al gobernador, perfectamente; pero el haber silbado en la vía pública, según dicen los periódicos, frente al balcón de una casa habitada por un simple ciudadano, yo no sé que esto constituya más que una desatención.

Y no solo ha sucedido esto, sino que se ha formado expediente, y en eso me dirijo al señor ministro de instrucción pública, se ha formado expediente á dos señores catedráticos del instituto de Gerona, ¿por qué? por la gran falta, ya que no delito, de haber firmado una alocución electoral, y en la firma se decía Fulano de Tal y Tal, catedrático. Si esto procede, yo digo á S. S. que me tiene que formar expediente á mi, porque en Barcelona, como presidente de la «Lliga Regionalista», he firmado alocu-

ciones al público para la celebración de meetings. Pero, por ventura, señor ministro, ¿esos catedráticos, al apuntar que lo eran, ejercían entonces de catedráticos, como yo, siendo catedrático, al firmar otra alocución se dirá, por ventura, que entro en funciones como profesor? No; firmaron como ciudadanos. Ellos han puesto al firmar: catedrático, como otros al firmar ponen: comerciante. ¿Por ventura, se entiende que en ese caso el comerciante vende azúcar ó vende cacao? ¿Se entiende que ejercen su profesión los que firman una alocución cualquiera diciendo que son fabricantes, abogados, ó lo que sean? No. Yo no dudo, sino que confío muchísimo en la clara inteligencia y en la buenísima intención del señor conde de Romanones, y espero que procurará que las cosas no lleguen á mayores, porque realmente sería el extremo de la injusticia formar expediente á un catedrático por el pecado de haber hecho constar al pie de una alocución electoral que era catedrático.

Yo no deseo molestar grandemente al congreso; pero tenía la misión aquí de explicar dos interpelaciones más: una, sobre lo sucedido en Gerona; y otra, sobre lo que acaba de ocurrir en Palma; pero os diré que lo que habéis hecho en Gerona y en Mallorca no son más que manifestaciones de ese criterio estrecho que os guía cuando se trata de herir al catalanismo.

En la inmortal ciudad sabemos ya lo que ha sucedido, y sabemos también quién ha ejercido allí hasta ahora el dominio y el monopolio; habrá llegado á vuestros oídos que en Gerona ha habido un renacimiento de las ideas autonómicas y se ha constituido una agrupación regionalista, y que por virtud de este salvador movimiento han ido los gerundenses á las elecciones municipales, obteniendo sitio en su ayuntamiento. Todo esto á nosotros en gran manera nos satisface.

AMOR DE ARTISTA

BOCETO

En el artístico estudio del pintor, situado en suntuoso palacio donde asientan el trono riqueza y poesía, maldicen los abandonados pinceles el cruel olvido en que yacen, debido á la desdeñosa indiferencia del genio, laureado en cien concursos.

Gimen las áureas coronas de oro, mecidas por la brisa, que penetra en la estancia cantando alegremente el melodioso saludo al amanecer.

La paleta, aquella paleta maravillosa á la cual arrancaba el pintor tesoros de belleza, desconocidos á la totalidad de los hombres, mustia é incolora rodaba á las plantas de marmórea estatua que la miraba compasiva, doliéndose de la suerte mísera á que fuera condenada.

Un espeso vaho de dolorosa melancolía flotaba en la morada donde antes, aún hacía pocos meses, brillara espléndidamente la hermosura de arrogantes mujeres, cuyas argentinas carcajadas sonaban en los oídos del artista semeando arpegios tiernísimos de enamorado ruiseñor.

Desde el fatal día en que Ilda—la amante del genial pintor—había dejado este mezcuno valle de lágrimas, acabaron para él la felicidad y la dicha.

El recuerdo de aquel cuerpo de líneas irreprochables, tierno y fragil como sutil copa de finísimo cristal, martilleaba tenazmente el abatido cerebro, trayéndole envueltas en ráfagas de pesadumbre, las horas pasadas en delirante embriaguez...

El rostro de la genial niña, perfectamente ovalado, con sus ojos grandes, negros y rasgados, nariz recta y boca diminuta, grabada estaba en la retina de Mario, cual si allí lo hubiera estereotipado la voluntad del Supremo Creador.

Para él no existía ya amor; Cupido y Venus terminaron su imperioso reinado, dejando al ángel del dolor posesión completa de la debil naturaleza, consumida por una pasión voraz, inextinguible, inmensa cual la eternidad...

La gloria, los aplausos, el delirio del

triumfo que estremecía el cuerpo con escalofríos de entusiasmo, todo desapareciera ante el hilito devastador de la muerte que arrebatara en un segundo años de felicidad, siglos de ilusiones, enterrándolos bajo mezcuno puñado de tierra y llevándose al negro hoyo donde reposaba la ninfa de sus amores pedazos de alma que al desgarrarlos impiamente la horrible parca rodaran en informe montón, anhelando besar el ataúd que á Ilda aprisionaba.

Cuando evocaba dulcísimas bienandanzas, al cruzar la mente el abrasador oleaje de pasión conservado en su pecho, sentía el corazón siempre grande, tan grande que no cabía en la estrecha cárcel destinada por Dios para él, empujándose estrujado en férreo yunque, desmenuzándolo de tal modo la pena que huía, deshecho en fragmentos microscópicos, por los imperceptibles poros que bordan el cuerpo humano.

Y quería detenerlo, y no podía. Y deseaba aborrecer, odiar lo existente y surgía en el fondo de su «ser», piedad, tal compasión, que lloraba lágrimas de fuego al contemplar las miserias de la humanidad...

III

Revivía el artista al acercarse el momento en que moría. Agonizaba tranquilo y reposado como el justo y al perder la vil materia, calma, gozosa entonaba alabanzas al Crucificado que siempre misericordioso, la redimía de inexorables tormentos.

El sol despedía espléndidamente, inundando la estancia del pintor con effluvis de oro, que cabrilleaban fantásticamente al herir las tristonas hojas de laurel, pregon de lauros inmarcesibles conquistados en reñidas lides.

El cielo estaba de fiesta, pues volaba á refugiarse en su seno otra mártir que lograra la bienaventuranza amando mucho y dejando gotas de sangre en todos los pedruzcos de la estrecha escala que guía á la mansión eterna.

Vibraba en el espacio poblándolo de armonías celestiales, el canto de los ángeles que llevaban el purificado espíritu de Mario, y allá arriba, muy arriba... Ilda, entre nubes de ópalo y grana, tendía al artista las nacarinas manos prontas á estrechar en castísimo abrazo el alma de su caro amor.

ENRIQUE GARCÉS.

DULCES Y AMARGAS

Eres falsa y lo sé... y eres mi dueño!... solo y sin rumbo en la extensión sombría, á te estrecho ansioso con el loco empeño conque el naufrago estrecha al frágil leño que prolonga en las agnas su agonía.

El hombre peca, pues pide; la mujer ya es otra cosa, pues si hay pecado en el dar pecará... de generosa.

¡Quién lo diría, bien mío! ¡Qué acerbo es el desencanto! ¡morir juntos de frío, ¡de hastío! dos que se quisieron tanto!

Si dijeras «te quiero», te creería, ¡tanto esa dulce confesión me agrada! pero me lo juraste y... ¡tontería! para mí un juramento, reina mía, es solo una mentira disfrazada.

Emilio F. Vaamonde.



—Confirmando lo que nos dice nuestro activo corresponsal en la villa y corte, Lepe, en su correspondencia que publicamos en la edición de hoy, tenemos noticias de que el ministro de hacienda, devolvió el martes al de obras públicas, el expediente referente á la construcción del puerto de San Feliu de Guixols, consignándose la cantidad necesaria para la realización de las obras del puerto referido.

Debido á las gestiones de nuestros distinguidos amigos los señores Villapadierna y Roure, diputados á cortes, respectivamente, por Santa Coloma y La Bisbal; está acordado el nombramiento de agente consular de uno de los puertos de la Florida (Estados Unidos) á favor del secretario de la Cámara de Comercio de Palamós, nuestro buen amigo don Juan Ferrer Quintana á quien con este motivo enviamos nuestra felicitación.

Por real orden procedente del ministro de hacienda, en lo sucesivo, el cobro del recargo ó penalidad á los morosos en el impuesto de cédulas personales, se hará efectivo por medio de un cajetín estampado al respaldo de cada cédula, que diga: «Recargo del duplo. Pesetas...» Queda por tanto suprimido el dar cédulas dobles ó triples, cuando se toman fuera de plazo.

El mes de marzo es este año pródigo en fiestas. A más de los cinco domingos, hay las festividades de San José, Anunciación de Nuestra Señora, Jueves y Viernes Santo y segundo día de Pascua.

Bonito mes para los que tienen pocas ganas de trabajar; pero pésimo mes para los trabajadores que no cobran los días que no trabajan.

Ha fallecido repentinamente en Castellón de la Plana, doña Dolores López Puigcerver, hermana de nuestro respetable amigo el ex-ministro liberal del mismo apellido.

Enviamos á nuestro ilustre amigo y distinguida familia, la espresión de nuestro sentido pesar.

Teniendo que proveerse 40 plazas de escribientes temporeros, que deberán desempeñar su cometido en la inspección general de la guardia civil y sección de dicho cuerpo del ministerio de la guerra, se anuncia para conocimiento de cuantas clases é individuos de tropa de la guardia civil en situación de retirados, sin nota desfavorable en su historial, se consideren aptos para dichos cargos que serán adjudicados á los que, reuniendo las condiciones expresadas, acrediten su suficiencia ante el tribunal designado.

Le ha sido admitida á don Jacinto Claver, la renuncia que presentó del destino de escribiente de la aduana de Port-Bou.

Hemos tenido el gusto de recibir un almanaque-crónica del concurso de carteles de los cigarrillos «París» cuyo organizador y propietario-fabricante de la marca referida, es nuestro distinguido amigo y paisano don Manuel Malagrida.

El almanaque es una preciosidad, mereciendo toda clase de elogios.

Como consecuencia de la ley de 27 de mayo de 1900, deben ser cangeados por otros de nueva emisión los títulos de renta al 4 por 100 interior. Sin duda por el hecho de tener aún cuatro cupones, son muchos los tenedores que no han presentado los títulos viejos á la renovación, la cual deben apresurarse á realizar los tenedores en la dirección general de la deuda, puesto que el cupón de abril solo se pagará á los títulos nuevos.

Continúan haciéndose trabajos para la celebración de festejos extraordinarios en mayo próximo.

Han sido robados los fondos del ayuntamiento de Cebrecos (Burgos), que ascendían á la suma de 4.576 pesetas.

Se ha decretado la prisión del alcalde, interventor, depositario y secretario del

referido ayuntamiento, los cuales fueron conducidos por la guardia civil á la cárcel de Lerma.

Ha sido nombrado jefe de la sección telegráfica de Figueras, el oficial de la de Gerona, nuestro amigo don Nicomedes Sánchez.

Se queja con razón el *Diario de Gerona*, de que los barrios altos de la ciudad, están completamente abandonados. No deben estrañarle al colega estas cosas... ni las otras.

En algo tiene que conocerse que mandan los canalejistas.

Ha estado en Gerona, el general de división y distinguido amigo nuestro, don Francisco de Borja.

El ayuntamiento de Figueras ha rebajado los derechos de consumos que pagaban los vinos, en razón á la rebaja del 10 por 100 transitorio, concedido por el gobierno, sobre las especies gravadas por el impuesto.

No sabemos ni debe saber nadie todavía, si el ayuntamiento de Gerona se ha preocupado de estas miserias.

La «Liga Catalanista», ha instalado su local en la calle de Cort-Real, 15, principal.

Calculanse en cuarenta millones de pesetas lo que ha costado la huelga en Barcelona.

Con motivo de celebrarse mañana la fiesta de Santo Tomás de Aquino, tendrán lugar en el Seminario Conciliar, solemnes cultos que la congregación en el mismo establecimiento, dedicará á su patrón.

A las siete de la mañana habrá misa de comunión con plática que hará el doctor Herranz y á las diez oficio solemne durante el cual hará el panegírico del santo, el doctor Maymí.

El lunes por la noche, Jaime Riera, entró en una taberna de la calle del Peso de la Paja, y despues de conversar en tono amistoso con el dueño Domingo Pujol, cruzáronse entre ambos fuertes palabras y al salir á la calle para dirimir las, el primero, que parece iba delante, sacó una pistola y disparó un tiro á quemarropa al segundo sin hacer blanco. El Riera desapareció enseguida, siendo detenido al poco rato por la policía.

Al alumno de la academia de infantería, don Gaudensio Massó Martorell, le han sido concedidos dos meses de licencia por enfermo, para esta capital.

Advertimos á los propietarios, que segun el artículo 17 de la ley de 31 de diciembre del año último, se concede un plazo de tres meses para que los que tengan fincas adjudicadas al Estado y que no hayan sido enagenadas por éste, puedan ejercer el derecho de retracto, previniendo al par que en el precio del retracto, se ha de comprender la cantidad porque hayan sido adjudicados, los intereses de demora y los gastos originados en el expediente.

El cónsul inglés monsieur Frederich Roberts, ha sido ascendido á cónsul general, encargándose de las provincias de Huesca, Zaragoza, Teruel, Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona, Valencia, Alicante y Baleares.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernati.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen tambien dulletras y manteos para curas.

Única fábrica en España. Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.



Figueras

Continúa sin resolverse el conflicto entre los patronos y obreros albañiles, carpinteros y pintores.

Este asunto se prolonga demasiado y sería conveniente que alojando unos y otros en lo que fuese posible, se solucionase de una vez ya que así tal vez se evitaría algun disgusto de lamentables consecuencias.

—Para la corrida de toros que tendrá lugar en las fiestas de mayo próximo, están contratados los diestros Montes y Algabeño.

—Ha sido nombrado inspector de segunda clase del cuerpo de seguridad con destino á esta población, don Buenaventura Sanchez.

—Ha fallecido don Ramón Soldevila. D. e. p.

Castelló de Ampúrias.—Dice *Las Noticias* de Barcelona:

«El lunes de la semana anterior fueron sustraídas dos docenas de salchichones de una taberna que en los bajos de su casa-domicilio, posee don Antonio Garrigolas, juez municipal y jefe del partido democrático del distrito».

La Bisbal

Sin incidente alguno digno de mención, tuvo lugar el domingo anterior, la clasificación y declaración de soldados de los mozos del actual reemplazo.

—Con grandes perjuicios para nuestro comercio, continúan aguándose nuestros mercados.

Palafrugell.—En el pasado mes de enero se ha recaudado en la plaza mercado, pesetas 502'25, y en el matadero, 1972'07.

—Ha sido elegido para el cargo de director de la sociedad cooperativa de consumo «La Económica Palafrugellense», don Salvio Catalá.

Bagúr.—Ha fallecido á la edad de 75 años la madre de don Fermín Pi y Pi, notario de la villa de-La Escala. E. p. d.

San Feliu de Guixols.—En un almacén contiguo á la cuadra que en Calasanz posee el contratista de coches fúnebres señor Gadol, declaróse un incendio que fué extinguido al poco rato.

Las pérdidas materiales son de poca consideración.

Olot

A causa de las obras del puente en construcción, está interrumpido el tránsito por el camino de la orilla del rio, en el trozo en que se han empezado los cimientos, frente á la nueva calle que dará entrada á la carretera. Los trabajos de dicha construcción prosiguen con actividad.

—El coche de San Juan de las Abadesas sufrió una avería dias pasados, rompién-

dose un eje, en el lugar de la Serrota, no llevando los pasajeros otro contratiempo que el de acabar á pié el trayecto hasta aquí.

—En una casa de la plazuela del Campdenmés, hubo un amago de incendio, que fué sofocado al punto por unos vecinos, no siendo necesarios los auxilios materiales del cuerpo de bomberos, que acudió inmediatamente.

—La temperatura ha seguido alzándose y en algunos dias ha soplado el bochornoso viento de ponent. La vegetación ya da señales de su evolución, apareciendo algunas flores y hojas.

Mayá.—El lunes fué extraído el cadáver del pozo de su casa de doña Dolores Alatiu, creyéndose que la desgracia fué originada por el estado de las facultades mentales de la victima.

Puigcerdá

Se encuentra en muy mal estado la carretera que de esta villa conduce á la vecina población de Llivia.

—Debido á la excelente temperatura que venimos disfrutando, los sembrados presentan inmejorable aspecto. Dentro pocos dias veremos ya desaparecer la triste perspectiva que crea el invierno en nuestra comarca.

—Laméntase que no se hayan creado en las recientes reformas, peatones de correos en Guils y Maranges, como antes había.

Ripoll.—Ha presentado la dimisión de su cargo de habilitado interino de los maestros del partido de Puigcerdá, el banquero de esta villa don Lorenzo Suñer.

—Han sido adjudicados á don Antonio Folcra, 4.000 pinos del monte Saltegat, del término de Puigcerdá, por el precio de 4.500 pesetas.

SUELDOS EN EL EJÉRCITO Y EN LOS EMPLEADOS CIVILES

Desde 1837 hasta la fecha, los sueldos militares han tenido los siguientes aumentos:

Los primeros comandantes, hoy tenientes coroneles, cobraban 60 duros al mes; ahora tienen de sueldo 100, con descuento del 10, es decir que cobran 90: 30 más que antes.

Los segundos comandantes, hoy comandantes á secas, percibían 55 duros; ahora tienen 83 y pico, que con el descuento del 8, quedan en 75: 20 más.

Los capitanes cobraban 45 duros; hoy su sueldo es de 50, pero el descuento del 5 por 100 se los reduce á 47 y medio. Aumento 50 reales.

Los primeros tenientes percibían 22 y medio, hoy 37 y medio, con descuento del cinco, que se lo dejan en 36: han ganado 14 y medio.

Y los segundos tenientes ó alféreces cobraban 17 y medio, y hoy tienen 31 y pico, deducido el descuento, habiendo ganado también unos 14 duros.

Los empleados civiles continúan disfrutando los mismos sueldos que en aquel año, si bien entonces no tenían descuento y hoy se les deduce de su haber un descuento que varía entre 10 y 20 por 100 á pesar del gran aumento en los alquileres y en los precios de los artículos de primera necesidad.

Curiosidades y recetas útiles

Cartas á soberanos

El *Lokalanzeiger*, de Berlín, publica una estadística bastante original acerca del número de cartas que diariamente recibe cada soberano europeo.

A la cabeza de la lista figura el Papa con la enorme cifra de veintidós mil cartas diarias, cuya lectura basta, como fácilmente se concibe, para ocupar á treinta y cinco secretarios encargados de leerlas.

A continuación aparecen el rey Eduardo VII con una cantidad media diaria de mil quinientas cartas; el czar Nicolás y el emperador Guillermo con setecientas, y el rey de Italia con quinientas.

La reina Guillermina de Holanda no recibe más que ciento ó ciento cincuenta cartas al día.

Las balas dum-dum



Estos célebres proyectiles que, según algunos cronistas de la guerra anglo-boer, utilizan los ingleses, son de varios sistemas, algunos de los cuales reproducimos en este dibujo.

Estas balas son fundidas de manera que su punta ojiva forma una cruz. De este modo cuando, disparadas, tropiezan con cualquier obstáculo, por virtud del fulminante que encierran, ábrense por la referida cruz, quedando en la forma que representan las cuatro balas más bajas del grabado.

Júzguese en su vista el destrozo que causarían en el cuerpo humano al chocar contra un hueso.

Otro de los sistemas es el que representa la primera figura del grabado, la cual, por una preparación especial, al chocar contra el hueso, queda aplastada de la cabeza, presentando la forma de las tres figuras que siguen á la primera.

Contra el reumatismo

El doctor Botchine, de Pletroburgo, ha experimentado con éxito en el tratamiento del reumatismo agudo ó crónico «Eph dra vulgaris», planta de la familia de las gutácea, que se creen Rusia, y que ya se venía usando allí entre el vulgo. El mismo ha empleado un cocimiento de 4 gramos del tallo y raíz pulverizados en 200 gramos de agua y á la dosis de una cucharada de las de comer cada dos horas. Según sus observaciones, se calman los dolores, á los dos dias desaparece la fiebre, luego la inflamación articular, y por último, las ingurgitaciones á los ocho ó diez dias. La ephedra no se manifiesta tan eficaz en el reumatismo crónico.

Este medicamento presenta la ventaja de combatir la constipación y excitar la diuresis. Nagalde Tokio ha aislado de esta planta la efedrina, que considera como un alcalde, el cual, inyectado en un perro á la dosis de 20 centigramos, produjo convulsiones generales y nudriasis.



Santoral.—Día 6, jueves.—San Olegario arzobispo de Tarragona y obispo de Barcelona.

7, viernes.—Santo Tomás de Aquino confesor y doctor y Santos Perpetua y Felicidad mártires.—Abstinencia de carne.

8, sábado.—San Juan de Dios fundador y Santa Erenia mártir.

9, domingo, IV de Cuaresma.—San Paciano obispo de Barcelona y Santa Francisca viuda romana.—Anima.

10, lunes.—San Melitón y 39 compañeros mártires.

11, martes.—San Constantino confesor y Santa Aurea virgen.

12, miércoles.—San Gregorio el Magno papa y doctor.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Hospital, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Beatas, siendo las horas de exposición, por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cinco menos cuarto á siete menos cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, dia 6, se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El viernes, dia 7, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El sábado, dia 8, á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

El domingo, dia 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El lunes, dia 10, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El martes, dia 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

Y el miércoles, dia 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

GUÍA DE GERONA

Abogados

Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios

Aléjandré Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio

Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés

Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.

Camisetas

José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Carnicerías

Carmen Ribas, Calle de la Platería

Colegios

Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

Corredores de Comercio

José Gomez Mirra, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas

Camilo Font-bernad, Progreso, 23.
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

Escribanos

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Escuela municipal de música

Casas Consistoriales, Piso principal.

Fábricas de cintas

Grober y comp.ª calle del Progreso.

Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas

Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias

Agustín Garriga, Platería, 29.

Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurantes

José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones

Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos

Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lencerías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.

José Martí, Independencia, 15, 3.º

Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.

Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas

Estrella Auguet, Platería.

Notarias

Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluquerías

Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.

Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores

Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º

Federico Bassols, plaza Constitución, 9, principal

Profesores de piano

José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª

Francisco Viada, Platería, 20, 2.º

Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones

José Begudá, Progreso, 18, 1.º

Sociedades

Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

Veterinarios

José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.

Vinos

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6:30 y 14:25.	De Madrid y Barcelona. 9 y 17:35
Para Francia. 8:30 y 17.	De Francia. 7 y 14:50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11.	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5.
Para S. Feliu de Guixols. 8:30 y 17.	De San Feliu de Guixols. 7 y 14:50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 8:30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14.

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados.	de 10 a 12 y de 16 a 17
Certificados.	de 10 a 13 y de 16 a 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 a 13
Lista.	de 10 a 13 y de 18 a 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 a 13
Apartados.	de 10 a 11 y de 18 a 19

Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a las 13:45 y a las 21.
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flássa, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

L'UNIÓN

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000
Primas a cobrar.	79.650.334
Total.	100.855.334
Capitales asegurados.	17.272.202.816
Siniestros pagados.	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

VINO GIMBERNAT

Ido-Tánico FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario a las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos a los de *carne blanda*, es muy conveniente a las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Único en el día de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Prota nuevo cabello en todas las edades.
 Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.

Gratís a los incrédulos mediante contrato.
DE VENTA en las principales perfumerías, peluquerías y en casa de Sebastián Corominas.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

BAJO LA DIRECCIÓN DE

Luciano Pinet Escarpenté
 Ciudadanos, 15, 2.º—Gerona

Disponible

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta.

PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730

JEREZ, DE LA FRONTERA

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer *cognac* de España.—Jerez espumoso.

Champagne Domecq.

Representantes en toda España y el extranjero

JUAN BOXA

Servicios oficiales

y camionaje de la Compañía del ferro-carril de M. Z. y A.

Red Catalana

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería ☉ Novedades
 Guantes ☉ Paraguas
 Sombrillas ☉ Boquillas
 Petacas ☉ Gemelos
 Corbatas ☉ Cepillos
 Calcetines ☉ Bastones
 PRECIOS BARATÍSIMOS

Comisiones
 Consignaciones
 Acarreos para toda la provincia

Gerona

Agencia de transportes